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Меруерт МОРЯКОВА,
Алматинская область

ВЗАИМОПОНИМАНИЕ ВЗАИМОПОНИМАНИЕ 
И СЛАЖЕННОСТЬ ДЕЙСТВИЙИ СЛАЖЕННОСТЬ ДЕЙСТВИЙ

В рамках программы за каждым молодым сотрудником за-
креплен наставник – опытный сотрудник полиции, который 
оказывает помощь в изучении законов и нормативных актов, 
регулирующих деятельность органов внутренних дел. На-
ставники делятся своими знаниями и опытом, обучают пра-
вильному применению законодательных норм, помогают в 
освоении специфики службы и повышении профессиональ-
ной подготовки. Такой подход позволяет молодым поли-
цейским более уверенно приступать к выполнению своих 
обязанностей, действуя в рамках закона и оперативно рас-

крывая преступления. 
– Свидетелями одного из ярких примеров успешного вза-

имодействия наставника и подопечного мы стали в прошлом 
месяце в Талгарском районе. Благодаря совместной работе 

подполковника полиции Ержана Акнажиева и лейтенанта по-
лиции Мадияра Жамбыла было раскрыто рецидивное престу-

пление. Подозреваемого задержали благодаря использованию 
камер видеонаблюдения, установленных на придомовых терри-

ториях и подъездах. А месяцем раньше, при проведении оператив-
но-профилактического мероприятия «Правопорядок»,  подполков-

ник полиции Акнажиев вместе с лейтенантом полиции Жамбылом 
выявили факт незаконного выращивания наркотических растений. 
Благодаря собранной оперативной информации было возбужде-

но уголовное дело, что подчеркивает важность взаимопонимания и 
слаженности действий наставника и подопечного в борьбе с право-

нарушениями, – рассказал начальник УВиКР ДП Алматинской области 
Абылай Нурымов. 

Подполковник полиции Ержан Акнажиев служит в органах внутрен-
них дел с 2005 года, начав свою карьеру участковым инспектором поли-

ции. С 2011 года он отвечает за административный участок в Талгарском 
районе и знаком почти со всеми жителями. Его глубокое знание местного 
сообщества и авторитет среди старейшин села играют важную роль в рас-

крытии преступлений и поддержании правопорядка. 
В целом программа наставничества ДП Алматинской области – это важ-

ный элемент подготовки новых кадров, направленный на формирование 
устойчивых профессиональных навыков и знаний. Благодаря поддержке 

опытных наставников, таких как подполковник полиции Ержан Акнажиев, мо-
лодые сотрудники быстрее адаптируются к условиям службы, эффективно вы-

полняют свои обязанности и обеспечивают правопорядок в регионе.

Департамент полиции Алматинской области уде-
ляет особое внимание формированию у молодых 
сотрудников не только профессиональных навы-
ков, но и глубокого понимания правовых основ 
их деятельности. Программа наставничества, 
организованная Управлением воспитательной 
и кадровой работы, направлена на их под-
держку и успешную интеграцию в служебную 
деятельность.
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В Казахстане насчитывается 
423 гражданина, чей возраст состав-
ляет 100 лет и более. Самая пожилая 

жительница страны проживает в Улыта-
уской области. Она отметила свой 114-й 
день рождения. Лидером по числу долго-
жителей является Туркестанская область, 
где проживают 64 человека старше 100 
лет. Второе место занимает Алматы с 48 
долгожителями, а третью позицию удер-
живает Алматинская область, в которой 
живет 38 человек в возрасте 100 лет и 
более.

Правительство Норвегии рассма-
тривает возможность возведения 
высокого забора на границе с Росси-
ей по примеру того, как это сделала 

Финляндия. «Пограничный забор очень 
интересен не только потому, что он может 
служить сдерживающим фактором, но и 
потому, что в нем установлены датчики и 
технологии, позволяющие обнаруживать 
людей, передвигающихся вблизи границы. 
Это мера, которая может стать актуальной 
для всей или части границы», – сказала 
министр юстиции Норвегии Эмили Энгер 
Мель.

В Китае в небо запустили 
7598 дронов. Это новый рекорд 
Гиннесса. Все они управлялись с 
помощью одного ноутбука. Специ-

ально для этого в ночное небо подняли 
7598 коптеров, которые сформировали 
Великую китайскую стену, красочного дра-
кона, ну и гигантского тигра, который ви-
сел в воздухе почти минуту.

Кенгирское водохранилище в об-
ласти Ұлытау будет возвращено в 
государственную собственность. Об 
этом на встрече с жителями региона 

сообщил министр водных ресурсов и ир-
ригации Нуржан Нуржигитов. На сегодня 
процесс передачи водохранилища госу-
дарству близится к завершению. До конца 
этого года объект должен перейти на ба-
ланс республиканского предприятия «Каз-
водхоз» Министерства водных ресурсов и 
ирригации.

Министерство обороны плани-
рует открыть Академию военной 
медицины. С этой целью Главное 
военно-медицинское управление 

Вооруженных сил РК подготовило проект 
создания профильного вуза. 

АО «Международный аэропорт 
Нурсултан Назарбаев» объявило 
о досрочном завершении ремонта 
взлетно-посадочной полосы. Работы, 

которые начались 1 мая 2024 года и были 
запланированы до 24 декабря, в насто-
ящее время завершены, далее аэропорт 
возобновит работу на взлетно-посадочной 
полосе в обычном режиме с 5 октября 2024 
года в 1.00 UTC.

Китайская компания, специализи-
рующаяся на разработке технологий 
для самоуправляемых автомобилей, 
готовится запустить свои роботакси 

в Абу-Даби уже в этом году. Ранее пред-
приятие получило первую в регионе на-
циональную лицензию на эксплуатацию 
автономных транспортных средств на 
дорогах страны. Это позволило компании 
проводить испытания и полноценные опе-
рации с самоуправляемыми автомобиля-
ми, что сделало Абу-Даби одним из первых 
городов на Ближнем Востоке, где такие 
технологии будут доступны широкой пу-
блике.

80-летняя кореянка участвует в 
конкурсе «Мисс Вселенная — Юж-
ная Корея». Она стала самой воз-
растной участницей за всю историю 

конкурса.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ВЕСТНИК

В СТРАНЕ И МИРЕ

Генерал-майор полиции Кайрат Дальбеков, 
полковники полиции Серик Садыков и Альби-
на Махамбетова, завершив активные этапы 
службы, отправились на заслуженный отдых, 
пополнив ряды пенсионеров МВД. Глава по-
лицейского ведомства выразил глубокую при-
знательность уходящим сотрудникам за их 
преданность, профессионализм и самоотвер-
женность. 

– Ваш вклад в обеспечение правопорядка, 
безопасность и защиту граждан неоценим. Вы 
пример преданности и мастерства для буду-
щих поколений, – отметил министр.

Кайрат Дальбеков возглавлял Департамент 
уголовно-исполнительной системы по Алма-
ты, Алматинской области и области Жетісу. 
За годы службы был начальником полиции 
в Мангистауской и Туркестанской областях, 

а также в Шымкенте. Серик Садыков руково-
дил Оперативно-криминалистическим депар-
таментом МВД. Альбина Махамбетова зани-
мала должность начальника Департамента 
информационной политики МВД. Это событие 
стало символом признания заслуг и новым эта-
пом в жизни тех, кто посвятил себя служению 
обществу.

НОВЫЙ ЭТАП В ЖИЗНИ
В Министерстве внутренних дел прошло торжественное мероприятие, посвященное проводам на 
заслуженный отдых руководителей нескольких подразделений ведомства. В этом событии приняли 
участие министр внутренних дел генерал-лейтенант полиции Ержан Саденов, его заместители и 
руководители служб ведомства.

Шугыла ТУРЛЫБЕК

В рамках этого ежегодного мероприятия на площадке Службы цен-
тральных коммуникаций состоялась церемония награждения лучших 
пресс-служб государственных органов. Памятный знак и диплом за первое 
место в обеспечении принципа информационной открытости и доступности 
был вручен команде сотрудников полицейского ведомства и пресс-секрета-
рей подразделений ОВД.

– Пресс-служба МВД играет ключевую роль в коммуникации между 
органами внутренних дел и обществом. Ее основная задача – обеспечение 
прозрачности работы ведомства, информируя граждан о деятельности по-
лиции по обеспечению правопорядка в стране и предоставляя информацию 
по актуальным запросам общества, – отметили в министерстве.

Коммуникационная стратегия ведомства направлена на оперативное 
информирование граждан, профилактику правонарушений, повышение 
правового сознания и правовой грамотности населения.

Напомним: на Astana Media Week отечественные и зарубежные экспер-
ты, медиаменеджеры, журналисты и телеведущие обсудили главные трен-
ды и вызовы индустрии.
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Как отметил начальник Департамента ин-
формационной политики официальный пред-
ставитель ведомства  подполковник полиции 
Шынгыс Алекешев, МВД активно работает над 
задачами по противодействию преступлениям, 
совершаемым с использованием сети интернет. 
Пристальное внимание уделяется выявлению 
и блокировке противоправного контента, в том 
числе ресурсов, связанных с пропагандой суи-
цида, особенно среди детей и подростков.

С начала года в рамках мониторинга было 
выявлено 43 интернет-ресурса с признаками 
суицидального характера. Информация по ним 
для блокировки направлена в уполномоченный 
орган – Министерство культуры и информации.

В последнее время в мессенджерах ка-
захстанцев распространяется информация об 
опасных играх. Несмотря на то, что подобные 
игры не содержат склонения к суициду, в них 
может быть риск романтизации бегства и не-
повиновения. Это негативно сказывается на 
психике детей и восприятие ими социальных 
норм и правил. В этой связи Министерство вну-
тренних дел напоминает родителям и закон-
ным представителям несовершеннолетних о 
важности воспитания и присмотра за детьми.

В целом по каждому факту суицида полиция 
проводит досудебные расследования с целью 
установления причин, побудивших детей со-
вершить суицид, и лиц, причастных к этому.

Причинами, способствовавшими соверше-
нию суицидов несовершеннолетними, могут 
быть: чувство одиночества и отверженности, 
тяжелое материальное положение, конфликт-
ные отношения с родителями и родственни-
ками, конфликты на учебе, развод родителей, 
смерть близкого человека, страх наказания и 
другое. 

Следует отметить, что истинные причины 
суицидов становятся известны только по ито-
гам расследования.

– В 14 случаях суицидов и их попыток не-
совершеннолетние находились в состоянии 
алкогольного опьянения. А в одном случае по-
пытки суицида подросток находился в состоя-
нии наркотического опьянения. Кроме того, как 
показывает анализ, основная масса суицидов и 
их попыток совершена подростками в возрасте 
от 15 до 17 лет, то есть в переходном возрасте. 
Уважаемые родители, мы еще раз призываем 
вас внимательно следить за поведением и эмо-
циональным состоянием ваших детей. Поддер-

живайте открытый диалог с ними, интересуй-
тесь их увлечениями. Уделяйте им время, чтобы 
они чувствовали вашу поддержку и понимание. 
Обратите внимание на изменения в их настро-
ении, поведении или круге общения. Если вы 
заметили какие-либо настораживающие при-
знаки, не откладывайте разговор. Иногда про-
стое внимание и забота могут стать решающим 
фактором в сложной ситуации. Также важно 
обсуждать с детьми безопасное поведение в 
сети интернет. Объясните им риски, связан-
ные с общением в социальных сетях и онлайн- 
играх. Научите их не стесняться обращаться за 
помощью, если они столкнутся с чем-то трево-
жным или пугающим, – обратился к взрослым 
официальный представитель МВД.

Напомним: полиция принимает всесторон-
ние меры для обеспечения безопасности детей 
и подростков. С начала года стражи правопо-
рядка провели более 68 тысяч лекций и бесед 
в различных учебных заведениях с целью по-
вышения правовой осведомленности среди мо-
лодежи. Такая праворазъяснительная работа 
усилена с началом учебного года. 

СБЕРЕЧЬ ДЕТСТВО
В Министерстве внутренних дел прошел брифинг, посвященный безопасности детей в интернете. 

Жанна АЗАТ

ЗА ИНФОРМАЦИОННУЮ ОТКРЫТОСТЬ 
И ДОСТУПНОСТЬ

На медиа-форуме Astana Media Week пресс-служ-
ба Министерства внутренних дел РК была призна-
на лучшей. 
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Министерством внутренних дел 
на системной основе отслеживается 
оперативная ситуация в градообра-

зующих предприятиях и принимаются 
меры по пресечению незаконных действий 
лиц, препятствующих их жизнедеятельно-
сти. За последний месяц в области Ұлытау 
задержали несколько таких группировок. 
По всем фактам проводится досудебное 
расследование.

Личность дроппера из Шымкента 
установлена акмолинскими полицей-
скими. На его банковский счет по-
ступили средства, принадлежащие 

предпринимательнице из Косшы. Сотруд-
ники полиции Косшы установили личность 
58-летнего жителя Шымкента, на чей счет 
было перечислено 2,6 миллиона тенге. 
В настоящее время дело по факту мошен-
ничества завершено, однако мужчина обя-
зан вернуть указанную сумму в граждан-
ском порядке.

Сотрудники Управления по борь-
бе с организованной преступностью 
Департамента полиции Карагандин-
ской области изъяли партию элек-

тронных сигарет (вейпов) на сумму более 
10 миллионов тенге. Операция проведена 
в рамках мероприятий по противодей-
ствию незаконной торговле некуритель-
ными табачными изделиями и электрон-
ными системами потребления.

В ходе ОПМ «Қарасора» сотруд-
ники Управления по борьбе с орга-
низованной преступностью ДП ЗКО 
совместно с сотрудниками Зачаган-

ского отдела полиции задержали 32-лет-
него жителя Уральска. При обыске автомо-
биля задержанного был найден футляр с 
веществом растительного происхождения 
зеленого цвета со специфическим запахом. 
Внутри оказалось 19 zip-пакетов. Также 
изъяты 750 тысяч тенге, пневматический 
пистолет, а между сидениями автомобиля 
обнаружен один прозрачный zip-пакет с 
аналогичным веществом и складной нож.

Актюбинские полицейские за-
держали 35-летнюю женщину, ко-
торая за месяц нарушила Правила 

дорожного движения 119 раз, в основном  
за превышение скорости. Общая сумма ее 
штрафов составила 3 миллиона 378 тысяч 
тенге.

В Алматинскую академию МВД 
имени М. Есбулатова с рабочим ви-
зитом прибыла делегация Полицей-
ского колледжа и представители 

Главного управления полиции Гонконга. 
Главной целью визита стало налажива-
ние партнерских отношений между двумя 
ведомственными вузами, обмен опытом 
и перспектива дальнейшей организации 
совместных стажировок и повышения 
квалификации сотрудников правоохрани-
тельных органов.

С начала года с участием сотруд-
ников Центра кинологической служ-
бы Департамента полиции Кара-
гандинской области было раскрыто 

174 преступления. В поисках пропавших 
людей вклад служебно-розыскных собак 
особенно значим.

Полицейские Жетысу расска-
зали школьникам об уголовной 
ответственности за сбыт и распро-
странение наркотиков. Они провели 

разъяснительную беседу о видах уголов-
ной ответственности за участие в таких 
преступлениях, как сбыт наркотиков, ад-
министрирование интернет-магазинов, 
распространение наркотиков через за-
кладки и другие противоправные дей-
ствия, связанные с незаконным оборотом 
наркотиков.

Браконьеры с тушей краснок-
нижного животного задержаны в 
Алматинской области. Задержанные 
в рамках закона были водворены в 

изолятор временного содержания. В на-
стоящее время проводится дальнейшее 
расследование для установления всех де-
талей преступления.

МОИ ГОДА – МОЕ БОГАТСТВО

НОВОСТНОЙ ДАЙДЖЕСТ

Заместитель начальника Серик Манапов 
передал искренние поздравления от всего 
коллектива и пожелал здоровья, душевного 
тепла и долгих лет жизни. 

– Нам важно, чтобы каждый ветеран знал: 
мы всегда помним о вас и ценим ваш вклад 
в беззаботное настоящее Казахстана и разви-
тие правоохранительной системы, – отметил 
он.

Но настоящим сюрпризом для Курмата Ра-

химова стало выступление кадетов из школы 
№ 35 «Жас сақшы». Ребята исполнили песню 
в честь героя. Детские взгляды, наполнен-
ные уважением и благодарностью, придали 

празднику еще большую искренность. Курмат 
Рахимов выразил искреннюю благодарность 
руководству департамента за внимание и 
заботу, отметив, что поддержка ветеранов – 
давняя и добрая традиция в полиции ВКО.

– Это для нас большой праздник! Очень 

радостно, что о нас не забывают. Спасибо за 
душевный праздник! – сказал ветеран Отече-
ственной войны.

Аксакал дал свое благословение всем, кто 
пришел разделить с ним этот момент. Юбиляр, 
отметивший в этом году 100 лет, продолжает 
вести активный образ жизни. Он ежедневно 
выходит на прогулку, а по четвергам не забы-
вает купить в киоске свою любимую газету.

ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ
Руководство Департамента полиции Восточно-Казахстанской области с особой теплотой наве-
стило почетного ветерана Великой Отечественной войны и органов внутренних дел Рахимова 
Курмата Рахимовича. 

Айсулу МУХАМЕДКАЛИЕВА,
ВКО

Свою трудовую деятельность в МВД она 
начала в 1954 году в должности инспекто-
ра-переводчика СИ-12 в Петропавловске. Впо-
следствии была переведена на должность 
инспектора спецотдела УИТУ УВД Караган-
динского облисполкома. В органах внутрен-
них дел в особом отделе общей части УВД 
Карагандинского облисполкома отработала 
порядка 40 лет. Вышла на пенсию в 1989 году. 
В коллективе Кереева А. О. пользовалась авто-
ритетом. 

Гости поздравили Асю Омаровну с празд-
ником, пожелав ей крепкого здоровья и бла-
гополучия.  

– Наше поколение стражей правопорядка 
всегда с теплотой и уважением относится к ве-
теранам. После выхода на заслуженный отдых 
они продолжают передавать свой опыт, навыки 
и умения молодым кадрам. Мы от всей души по-
здравляем своих старших товарищей с этим за-
мечательным праздником и желаем им долгих 
лет жизни, здоровья и счастья! – сказал майор 
полиции Талгат Изтурганов.

В ответ ветераны поблагодарили личный 
состав полиции города за проявленную ими 
заботу и внимание, пожелали им успехов в их 
нелегкой и почетной службе.

С ПОЧЕТОМ И УВАЖЕНИЕМ
В Управлении полиции Талдыкоргана уделяют большое внимание ветеранам органов внутрен-
них дел, посвятившим свою молодость служению государству и народу. В полиции города стало 
хорошей и доброй традицией ежегодно 1 октября чествовать старшее поколение и отдавать дань 
уважения. 

Азат БОРАНГАЗИЕВ,
 область Жетiсу

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ОТДЫХ
В честь Дня пожилых людей 
руководство Комитета уголов-
но-исполнительной системы, 
Казахстанского совета ветера-
нов органов внутренних дел и 
Национальной гвардии, члены 
Совета ветеранов КУИС посе-
тили ветерана труда пенсионе-
ра УИТУ УВД Карагандинского 
облисполкома Асю Кирееву.

Гульжан АБДУГАЛИЕВА,
Астана
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– Кайрат Куанышбекулы, город Косшы – 
сравнительно молодой и перспективный. 
С каждым годом население растет. Какие 
проблемы на сегодня стоят перед поли-
цейскими?

– Да, определенные проблемы имеются, 
и мы работаем над их устранением. Наибо-
лее актуальная из них – бесхозные бродячие 
собаки, бороться с которыми нам помогала 
подрядная организация. Но срок их сотруд-
ничества с нами истек, поэтому жители бес-
покоятся за свою безопасность. Мы, конечно, 
своими силами сейчас регулируем эти вопро-
сы, всегда на связи с акиматом нашего города.  

Также вопросы, связанные с благоустрой-
ством, – еще одна задача, требующая разре-
шения. Много жалоб поступает от граждан по 
поводу чистоты и порядка, особенно в жилом 
массиве «Лесная поляна», где жители, утром 
выходя из домов, не доносят отходы до мусор-
ных контейнеров и оставляют у подъездов.  

Еще один важный момент – это то, что вы 
отметили в своем вопросе: рост количества 
населения. Конечно, это хорошо, что наш го-
род растет. Но, к сожалению, не все переезжа-
ющие регистрируются в органах миграции. На 
сегодня официальная численность населения 
составляет 57 тысяч человек, а фактически 
проживает больше 100 тысяч. 

– Это создает определенную нагрузку 
для полиции?

– Конечно, так и есть. К примеру, у нас в 
штате 78 сотрудников, а для города этого 
мало. В Косшы большое население. На одно-
го участкового приходится от 10 благоустро-
енных домов, а то и больше. Это очень мно-
го – участковых мало. Но решение проблемы 
есть – нам обещали дать 50 вакансий в штат. 
Пока еще в процессе, мы ждем.

– В Послании народу Казахстана Глава 
государства особое внимание уделил за-
щите детей. Какую работу вы ведете в 
школах в целях обеспечения безопасности 
учащихся?

– В этом году у нас открылась новая школа 
и теперь их по городу – восемь. Инспекторы по 
делам несовершеннолетних ежедневно рабо-
тают с заместителями директоров по воспи-
тательной работе всех школ и учащимися.

Так, недавно мы провели оперативно-про-
филактическое мероприятие «Подросток», в 
ходе которого учителя совместно с инспекто-
рами выходили на ночные рейды. Родителей 
несовершеннолетних детей, находившихся 
без сопровождения законных представите-
лей, привлекали к административной ответ-
ственности. Также проверяли компьютерные 
клубы, допускавшие нахождение несовершен-
нолетних в ночное время.

При акимате действует Молодежный ре-
сурсный центр, где волонтеры «Жас сақшы» 

совместно с полицейскими участвуют в меро-
приятиях. Мы задействуем их в каждом ОПМ. 
Кроме того, есть активисты, депутаты, кото-
рые сотрудничают с нами. К примеру, депутат 
маслихата города Косшы Ирина Осипова регу-
лярно выходит с нами на рейды, в том числе 
по профилактике мошенничества. 

– Каковы приоритеты полиции в обе-
спечении безопасности граждан и какие 
инициативы по поддержанию обществен-

ного порядка, предупреждению правонару-
шений и профилактике преступлений вы 
проводите?

– Наши приоритеты – это профилактика 
правонарушений и обеспечение дорожной 
безопасности. Мы реагируем на каждое обра-
щение граждан и стараемся вовремя предот-
вращать административные правонарушения. 

У нас на постоянной основе проводятся 
оперативно-профилактические мероприятия. 
В настоящее время проводится ОПМ «Уча-
сток»: участковые инспекторы проводят под-
воровый, поквартирный обход для проверки 
подучетных лиц и организации встреч с граж-
данами для разъяснения правовых вопросов. 

Также проводим ОПМ «Правопорядок», во 
время которого усиливаем охрану обществен-
ного порядка и профилактику на улицах, вы-
являем и пресекаем факты мелкого хулиган-
ства, а также нарушения в области дорожной 
безопасности. Проводим профилактику пра-
вонарушений в сфере бытового насилия, в том 
числе в отношении несовершеннолетних. 

– Косшы находится недалеко от Аста-
ны. Вы, наверняка, взаимодействуете со 
столичными стражами правопорядка....

– Да, конечно, мы тесно сотрудничаем с 
коллегами из Астаны. Все экспертизы прово-
дятся через столицу, включая проверку не-
трезвых водителей. При необходимости мы 
всегда обращаемся к столичным коллегам и 
совместно решаем возникающие вопросы.

Что касается дорожной безопасности, в го-
роде функционирует пилотный проект с каме-
рой «Сергек». Установка этих камер по всему 
городу в дальнейшем будет хорошим шагом 
для повышения дорожной безопасности. В 
планах акима области – цифровизация Косшы, 

на что мы надеемся, а также в последующем 
на повышение дисциплины среди водителей. 
У нас есть две камеры «Автоураган» на доро-
гах, фиксирующие скорость, остальные каме-
ры по городу предназначены только для виде-
онаблюдения и фиксации событий.

– Что думают горожане о работе поли-
ции? И в целом, какие меры проводятся по-
лицией для повышения доверия общества 
к правоохранительным органам?

– Жители положительно оценивают нашу 
работу. Мы получаем благодарственные от-
зывы через мобильные приложения и мессен-
джеры, что говорит о доверии к правоохрани-
тельным органам. По мере возможностей мы 
оперативно обрабатываем запросы граждан 
и незамедлительно реагируем на все обраще-
ния. Также, как я уже отметил, есть городские 
активисты, которые нас поддерживают и по-
могают.

– И в завершение, какова статистика 
правонарушений в Косшы? Какие виды пра-
вонарушений встречаются чаще всего? 

– На сегодня наиболее актуальной пробле-
мой остается киберпреступления. Не только у 
нас, но и по всей стране мошенники разными 
путями обманывают людей. Из недавних слу-
чаев, с которыми к нам обращались: мошенни-
ки предлагают бесплатную замену счетчиков 
электроэнергии по телефонному звонку, со-
общают об истечении срока годности номера 
телефона и предлагают его продление, зво-
нят от имени сотрудников банка и даже по-
лицейских. Потому мы на постоянной основе 
проводим профилактическую работу среди 
населения. 

Начальник МПС Косшы Кайрат Калиев:

«НАШИ ПРИОРИТЕТЫ – ЭТО ПРОФИЛАКТИКА 
ПРАВОНАРУШЕНИЙ И ОБЕСПЕЧЕНИЕ 

ДОРОЖНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ»
Спутник столицы – город Косшы сталкивается с рядом вызовов в сфере обеспечения безопасности 
и общественного порядка. С начальником МПС ОП Косшы ДП Акмолинской области капитаном по-
лиции Кайратом Калиевым мы поговорили об актуальных проблемах города и специфике работы 
местной полиции.

Анэль КАБИГАЗЫ,
фото Медета АШИРБЕКА,
Астана – Косшы – Астана

В городе функционирует пилотный проект с 
камерой «Сергек». Установка этих камер по всему 
городу в дальнейшем будет хорошим шагом для 

повышения дорожной безопасности. В планах акима 
области — цифровизация Косшы, на что мы надеемся, а 
также в последующем на повышение дисциплины среди 
водителей. У нас есть две камеры «автоураган» на доро-
гах, фиксирующие скорость, остальные камеры по городу 
предназначены только для видеонаблюдения и 
фиксации событий.

ИНТЕРВЬЮ
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Праздничное мероприятие про-
шло в парке «Астаналық». На сцене 
выступил военный Ансамбль песни 
и танца Национальной гвардии МВД 
РК. Солисты исполнили песню «Ұлт-
тың ұланымыз», а танцоры восхи-
тили зрителей танцем «Шалкыма». 
Когда солист военного ансамбля Ба-
уыржан Тургынбаев исполнил песню 
«Дорогие мои, старики!», зрители 
поддались чувствам. А дуэт вокали-
стов Айбека Рымгали и Айнур Да-

улетбаевой порадовали пожилых 
людей, исполнив народные песни на 
домбре. Продолжили цикл веселых 
песен лауреаты нагрудного знака 
«Мәдениет саласының үздігі» Гайни 
Жумашева и Дихан Ильяшев, кото-
рые напомнили зрителям времена 
их молодости. На мероприятии так-
же выступили артисты микрорайона 
«Уркер» акимата Нуринского района 

города Астаны. Кроме того, отдель-
ная Рота почетного караула воинской 
части 5573 удивила собравшихся де-
филе с боевым оружием. 

– Думаю, зрителям понравилась 
концертная программа, которую мы 

исполнили. Желаю нашим пенсионе-
рам долгих лет жизни и семейного 
благополучия! – сказал председа-
тель Совета ветеранов воинской ча-
сти 5573 подполковник запаса Абай 
Дисенбеков.

Концертная программа действи-

тельно понравилась зрителям, к тому 
же и погода благоволила. На протя-
жении нескольких часов они насла-
ждались концертными номерами под 
открытым небом.

– Благодарю военнослужащих 

Ансамбля Национальной гвардии, 
сотрудников Нуринского акимата и 
Дома культуры микрорайона Уркер, 
которые проявили к нам уважение 
и устроили данное мероприятие. Се-
годня они подарили нам незабывае-
мые эмоции. Уважать старших и по-

читать их опыт – это наша народная 
традиция, передаваемая из поколе-
ния в поколение от наших предков, – 
отметил член Совета судей столицы 
Отеген Айшуаков.

Концертная программа заверши-

лась исполнением песни «Атамекен» 
Ескендира Хасангалиева, являющей-
ся визитной карточкой Ансамбля 
песни и танца Национальной гвар-
дии. Зрители выразили свой восторг 
бурными аплодисментами и словами 
благодарности.

Ансамбль песни и танца Национальной гвардии 
совместно с акиматом Нуринского района органи-
зовал праздничный концерт, посвященный Дню по-
жилых людей. Вышедшие на сцену гвардейцы были 
радушно встречены жителями города и получили 
благословение от старцев.

ТРАДИЦИЯ – УВАЖАТЬ СТАРШИХ

Егор БОНК, 
Астана

Кто не ошибся с выбором профес-
сии сыщика, для тех разочарование 
не наступит, считают опытные опера. 
Подавляющее большинство сотруд-
ников уголовного розыска или, как 
их еще называют, оперов, приходят 
служить в это подразделение не в 
поисках привилегий или наград, хотя 
работа связана с опасностью, а защи-
щать законопослушных граждан от 
криминалитета. 

Архивный документ по Акмолин-
скому региону за 14 декабря 1920 
года  утверждает, что «уездная го-
родская милиция состояла из 264 че-
ловек и восьми районов милиции». В 
эти годы уголовный розыск начинает 
играть важную роль в милиции. Так, 
начиная с самого основания, данное 
подразделение борется с бандитиз-
мом, кражами. В 1923 году отдел ро-
зыска объединяется с милицией, как 
по республике, так и в городах Акмо-

линске и Кокчетаве (ныне Кокшетау). 
При этом серьезное внимание было 
обращено на подбор активных, гра-
мотных  сотрудников, что дало хоро-
ший результат. В течение 1924 года 
проходит кампания по вовлечению в 
ряды милиции коренного населения, 
аттестация личного состава.  

Первым начальником Акмолин-
ского уездного отделения уголовного 
розыска был назначен Алеев Нурий, 
член РКП(б). В штате данного под-
разделения числилось 16 человек, 

оружие и продовольствие получали 
в уездной милиции. Трудности опе-
ративной обстановки в уезде, банди-
тизм усугублялись тяжелым эконо-
мическим положением в Казахстане. 
Отчет о работе уголовного розыска 
за 1923 год свидетельствует: «обста-
новка уголовного розыска в городе 
удовлетворительная, лучшие силы 
розыска были брошены на борьбу со 
скотокрадством, например, девять 
совершенных краж полностью рас-
крыты». В эти годы отдел уголовно-
го розыска провел в уезде и городе 
большую работу по изжитию столь 
распространенного вида преступно-
сти, как хулиганство. Руководство 
уездной милиции принимало самые 
активные меры по обучению сотруд-
ников, а жизнь проверяла знания и 
преданность работников милиции 
делу революции в схватках с банди-
тами и борьбе с чуждым для молодой 

Советской власти элементом. 
В нелегкие 30-е годы прошлого 

века в Сталинском (ныне Аккольском) 
районном отделе Министерства гос-
безопасности (РОМГБ) Акмолинской 
области в уголовном розыске рабо-
тал Каукен Жанмурзин. Вел борьбу 
с налетчиками, бандитами, грабите-
лями. Перед ним была задача –  ра-
зоблачать преступников. А для это-
го нужны были большое упорство и 
мастерство. Орден Красной Звезды, 
восемь боевых медалей и другие на-

грады – вот главная оценка его тру-
да. По стопам отца пошел и сын, впо-
следствии подполковник полиции 
Ельшибек Жанмурзин. Он прослужил 
в милиции 27 лет, из них 21 на опера-
тивной работе. И таких примеров яр-
кого патриотизма,  верности и любви 
к своей стране не счесть. 

В истории остались также име-

на заслуженных ветеранов Кокше-
тауской и Акмолинской УВД, ДВД 
полковников милиции/полиции: 
Казбекова  Е. К., Жапарова К. А., Сейтжа-
нова Б. С., Кныш А. А., Нугуманова К.К., 
Шалбаева К. Б., Смагулова Б. С., Айдар-
ханова А. А., Кучумова Ю.А., Ахметова 
Ж. Ж., Хамзина А. К., Нургалиева Д. А., 
Балташева Б. А., Меньших А. В., Гри-
нюк М.Ф., Айткожина К. Ж. и многих 
других.

Трудилось на благо Родины по-
следующее поколение оперативни-
ков Акмолинской полиции. Яркие 
примеры профессионализма в рас-
крытии преступлений тогда пока-
зывали Управление по борьбе с ор-
ганизованной  преступностью, где 
начальниками в разное время были 
Гринюк М. Ф., Жанашев С. Г., Божака-

нов А. А., Ракишев М. М., Бекназаров 
М. А., Копжасаров К. Е., Кукушев А. К., 
Нургалиев М. Б., Федотов С. В.; Отдел 
по борьбе с экстремизмом и терро-
ризмом – начальник Сыздыков Е. К.; 
Управление по борьбе с наркобиз-
несом – Кусаинов С. К., Сеитов С. Т., 
Алтынбеков В. Д., Нуржанов А. Е.

Затем традиции достойно под-
хватило последующее поколение  со-
трудников уголовного розыска, ныне 
Управления криминальной поли-
ции: полковник полиции Н. Шайхин, 
подполковники полиции Д. Аман-
жолов, О. Сыздыков, И. Баймуканов, 
Е. Манатов. Также много лет служи-
ли, ныне ветераны, опытные офи-

церы, сами уже наставники моло-
дежи  – Жуманалин А. К., Асылбеков 
Т. К., Омаров Н. К., Шаймергенов Т. А., 
Ибраев А. З., Б. Оспанов,  С. Демиден-
ко, Т. Антонова и многие  другие.

На сегодняшний день обязанно-
сти начальника Управления крими-
нальной полиции исполняет замна-
чальника данного подразделения   
подполковник полиции Сагындык 
Жантемиров. Они работают в тан-
деме с коллегой, заместителем на-
чальника подполковником полиции 
Арманом Шариповым. Оба офицеры 
достойно продолжают благородное 
дело своих отцов, ветеранов органов 
внутренних дел Мурата Жанадило-
вича Жантемирова и Амангельды 
Шариповича Садвакасова. 

Наравне с мужчинами, плечом к 

плечу несут службу и представитель-
ницы прекрасного пола -  сотрудни-
цы: Камилла Жусупова, Бекзат На-
зарова и Мадина Калиакпарова. Не 
считаясь с личным временем, стой-
ко перенося все тяготы работы, они 
выполняют свой служебный долг в 
борьбе с преступностью, при этом 
успевая уделять время и семье. 

Как и старшее поколение опера-
тивных работников, сотрудники и 
сегодня остаются на переднем крае 
борьбы с беззаконием. Следят за 
криминогенной обстановкой, пре-
секают и предотвращают тяжкие и 
особо тяжкие преступления. Разы-
скивают уголовных преступников, 

скрывающихся от органов следствия 
и суда;  уклоняющихся от пробацион-
ного контроля;  лиц, пропавших без 
вести. Актуальной и важной остается 
борьба с киберпреступностью. Ущерб 
от этого вида преступления, которое 
стало бичом современного обще-
ства, поражает своими масштабами. 
Только за текущий год он составил 
535 миллионов 489 тысяч тенге. 

В преддверии Дня уголовного 
розыска поздравляем сотрудников 
и ветеранов с праздником! Желаем  
карьерного роста, успехов в личной 
жизни, благополучия и, конечно же, 
оперского фарта! 

В материале использованы архив-
ные источники и информация Управ-
ления криминальной полиции ДП Ак-
молинской области.

ОПЕРСКОГО ФАРТА! 
Пятого октября традиционно свой праздник отмечают сотрудники одной из 
ключевых служб казахстанской полиции – подразделений уголовного розыска, 
в том числе и оперативники Департамента полиции Акмолинской области. Их 
работа овеяна ореолом романтики, которая нередко расходится с реальностью. 

Гулбаршын САЛЫК,
Акмолинская область

ДАТА
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Да, этими тремя словами можно кратко охарактеризовать многих успешных 
офицеров Национальной гвардии. Один из них – подполковник Нурлан Мамиев. 
Этим летом он стал магистрантом Национального университета обороны РК. 

НАШИ ЛЮДИ

Ветераны с большим удоволь-
ствием посмотрели видеослайд и вы-
разили свою признательность.

–  Я работал в должности началь-
ника этого учреждения. От ежегод-
ных поздравлений мы с супругой по-

лучаем невероятное тепло. Большое 
вам спасибо за внимание, – сказал 
ветеран УИС Владимир Андрейцев. 

– Нурлан Дусимжанович, что 
сподвигло вас выбрать профессию 
военного? 

– Интерес к военной профессии 
зародился, когда часто бывал у мамы 
на ее службе. Она долгое время слу-
жила в войсках Противовоздушной 
обороны по контракту и в звании 
младшего сержанта вышла на за-
служенный отдых. Так что, будучи 
школьником, изнутри видел сол-
датскую и офицерскую жизнь. Мне, 
мальчишке, все было интересно: 
маршировка солдат, занятия, прово-
димые офицерами, общение с ними, 
оружие и техника, да и сама военная 
форма очень нравилась. Так что путь 
был предопределен. 

В «Жас Улан» поступил в 1997 
году. Сдал экзамены по физической 
подготовке, прошел медкомиссию, 
психологические тесты  и вперед - 
в военную жизнь. А так как я родом 
из деревенского детства, то жизнь 
и учеба в мальчишеском коллективе 
сразу стала родной. Поэтому воспо-
минания о кадетских годах только 
положительные. 

Кстати, спортивную линию я и 
там продолжил. В этом плане мне 
крупно повезло: преподаватель фи-
зической культуры Рымбек Жубае-
вич нас, будущих защитников Роди-
ны, учил уму-разуму в спортивной 
сфере грамотно и с большим интере-
сом. Считаю, что он повлиял на меня 
положительно во всех отношениях. 
Физическую подготовку я прошел 
в школе настолько прекрасно, что 
когда учился в военном училище,  бу-
дучи курсантом первого курса, легко 
сдавал нормативы четвертого курса.

«Жас Улан», помимо общих и 
военных знаний и умений, пода-
рил мне и новых друзей, с которы-
ми  по-прежнему общаемся. Они в 
данный момент проходят службу в 
Вооруженных силах, в Пограничной 
службе, в Комитете национальной 
безопасности. Мы не теряем друг 

друга из вида, активно общаемся по 
телефону, а когда удается вместе со-
браться, то с огромным удовольстви-
ем делимся впечатлениями о нашей 
непростой офицерской жизни. Ка-
ждому есть что рассказать.

После «Жас Улан»  поступил в 
Высшее военное училище Внутрен-
них войск МВД РК в 2002 году, и суро-
вый северный город Петропавловск 
на целых четыре года стал родным. 
А так как за плечами была воен-
ная школа, то поступить в военное 
училище было, естественно, легко. 
Учился в 2002-2006 годах по специ-
альности «командная тактическая 
воспитательной работы». Учиться 
было очень интересно. Каждый день 
мы, молодые курсанты, узнавали что-
то новое. Особенно нравилась психо-

логия, ведь военным воспитателям 
надо быть не только командирами и 
лидерами воинских коллективов, но 
и уметь разбираться в сложной пси-
хике каждого подчиненного. 

– Кого из преподавателей вы 
можете назвать своим наставни-
ком?

– К счастью, многих, но все же 
выделю некоторых. Среди них лей-
тенант Серик Ахметов, который был 

командиром взвода, и повлиял на 
мое мировоззрение и на дисципли-
ну. Я всегда хотел быть на него похо-
жим и особо благодарен ему за мое 
правильное воспитание. Ныне мой 
учитель в звании полковника учит-
ся в Национальном университете 
обороны. 

– Вы говорили, что в кадетские 
годы приобрели новых друзей. А в 
курсантские годы круг близких 
товарищей расширился?

– Совершенно верно. По-другому 
и не могло быть. Назову самых близ-
ких. Это Жандос Жакупов, Айтжан 
Мухамедьяр и Серик Туребаев. Ког-

да-то они, как и я были курсантами. А 
сегодня на их плечах красуются звез-
ды старшего офицерского состава.

– После выпуска как сложился  
ваш офицерский путь?

– После окончания училища ле-
том 2006 года меня отправили в Пав-
лодар. Стал  заместителем команди-
ра 3-й стрелковой роты в воинской 
части 6679. Вся воспитательная ра-

бота в этом подразделении легла на 
мои плечи. В этой должности я про-
служил год. 

С 2007 по 2009 год был также 
заместителем командира роты по 
воспитательной и социально-право-
вой работе, но уже в другом городе. 
Местом службы стал 2-й батальон 
оперативного назначения воинской 
части 5511 в городе Семей. С 2009 
по 2011 год я служил в должности 
заместителя командира отдельно-
го стрелкового батальона в поселке 
городского типа Солнечный (Жан-
гизтобе). Кто служил в тех краях или 
заезжал туда, будучи в командиров-
ке, тот прекрасно знает, что места 
эти весьма суровые. Сильный ветер, 
перепады температуры от горячего 
зноя до жгучих морозов. Но глав-
ное – это не погода же, а сам воин-
ский коллектив, люди в погонах. Вы-
полнение служебно-боевых задач по 
охране исправительных учреждений, 
боевая подготовка, воспитательные 
мероприятия – обычные будни в та-
ких отдельных подразделениях. 

С 2011 по 2018 год местом служ-
бы стала вновь воинская часть 6679 
в Павлодаре. Здесь я начал службу с 
должности старшего помощника на-
чальника отделения ВиСПР и дошел 
до заместителя командира воинской 
части по ВиСПР. С ростом по карьер-
ной лестнице расширялись военные 

и специальные знания и умения, 
приходил опыт и умение грамотно 
проводить воспитательную работу, 
анализировать мировоззрение и по-
ведение людей, решать самые раз-
ные вопросы, касающиеся личности 
и коллектива. Думаю, что все это спо-
собствовало тому, что меня заметили 
и предложили продолжить службу 
с 2018 года в Главном управлении 
ВиСПР. 

Столичный уровень, новые гори-
зонты в знаниях, новые люди с их 
богатым опытом и многое другое – 
все это ждало меня в Астане, и я с го-
ловой окунулся в новую реальность. 
Естественно, опыт, приобретенный 
во время службы в регионах, помог 
мне в этом деле. А с 2023 года  стал 
начальником службы организации 
воспитательной работы. Возрос уро-
вень и объем ответственности. И, 
наверное, при росте наступает такой 
момент, когда надо вновь стать сту-
дентом, чтобы получить новый заряд 
творческой энергии, впитать новую 
информацию от более опытных пре-
подавателей и наставников. Хоро-
шо, что наша Национальная гвардия 
предоставляет такую возможность. 
Поэтому  очень рад, что этим летом 
поступил в НУО на факультет ВиСПР. 
Два года, проведенные в магистрату-
ре, несомненно, помогут мне в служ-
бе и жизни.

СЛУЖБА, УЧЕБА, ВОСПИТАНИЕ

Алтай СИЫРБАЕВ, 
подполковник запаса, 

Астана

ПОДАРИЛИ 
ТЕПЛО И УЛЫБКИ  

В области Абай сотрудники Учреждения № 19 сме-
шанной безопасности сделали видеослайд о вете-
ранах уголовно-исполнительной системы, чтобы 
поздравить их с Международным днем пожилых 
людей.

Добрый день, в данный момент я прохожу практику в Линей-

ном отделе полиции станции Семей Департамента полиции на 

транспорте. За это время поняла, что работа в правоохранитель-

ных органах вырабатывает такие навыки, как ответственность, 

решительность, дисциплину, сдержанность и комму-

никабельность. Я наблюдаю за тем, как сотрудники 

полиции днем и ночью охраняют общественный поря-

док, находясь на страже спокойствия граждан. 

Меня и ранее интересовала работа в полиции, 

теперь же смогла увидеть и прочувствовать на 

личном опыте, как важна работа полиции, а также 

наличие ряда личных качеств. В первую очередь, 

это стрессоустойчивость, способность сохранять 

спокойствие и принимать решение в экстренных 

ситуациях. Внимание к деталям, замечать мелкие 

улики, детали или необычное поведение граждан. 

Самодисциплина, работа в команде, юридическая 

грамотность, коммуникативные навыки, умение 

общаться с людьми разного характера, регули-

ровать конфликты... И, конечно же, физические 

навыки.

Также ознакомилась с работой различных 

подразделений: административной полиции, 

следственного отдела, криминалистической и 

кинологической групп. 

Все сотрудники Линейного отдела полиции являют-

ся грамотными специалистами. В период прохождения практики 

они рассказывают о своей работе, показывают архивы старых дел, 

дают нужное направление в будущей профессии. У меня появи-

лась возможность вникнуть глубже и узнать тонкости работы в 

полиции, что только укрепило мое желание в дальнейшем рабо-

тать в данной сфере. Ксения БЛОХИНА, 

студентка 3 курса специальности «правоведение» 

Высшего гуманитарно-юридического 

и технического колледжа

решительность, дисциплину, сдержанность и комму-

никабельность. Я наблюдаю за тем, как сотрудники 

полиции днем и ночью охраняют общественный поря-

Меня и ранее интересовала работа в полиции, 

теперь же смогла увидеть и прочувствовать на 

личном опыте, как важна работа полиции, а также 

наличие ряда личных качеств. В первую очередь, 

это стрессоустойчивость, способность сохранять 

спокойствие и принимать решение в экстренных 

ситуациях. Внимание к деталям, замечать мелкие 

Все сотрудники Линейного отдела полиции являют-

ся грамотными специалистами. В период прохождения практики 

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ 

Жанар СМАГУЛОВА,
область Абай
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По инициативе полицейских в Акмолинской 
области дан старт широкомасштабной анти-
наркотической акции «Мы против наркотиков», 
которая объединила представителей  право-
охранительных, государственных органов, не-
правительственных организаций и волонтеров. 
Ее целью   организаторы назвали привлечение 
общественности к проблемам наркомании, про-
паганду здорового образа жизни, уничтожение   
наркорекламы, граффити и дикорастущей ко-
нопли. 

В рамках  антинаркотической кампании, на 
центральной площади «Тәуелсіздік» прошел 
массовый флешмоб с участием более 200 сту-
дентов-волонтеров из 13 средних специальных 

заведений Кокшетау. В мероприятии также при-
няли участие юные спортсмены – борцы различ-
ных видов единоборств. 

Активную молодежь приветствовал первый 
заместитель начальника Департамента полиции 
полковник полиции Серик Абуталипов. Он выра-
зил собравшимся слова благодарности за высо-
кую гражданскую позицию, инициативность и 
решительность в  деле противодействия нар-
копреступности.  Здесь же на площади прошла 
церемония награждения  наиболее активных 
волонтеров.

Однако перед антинаркотическим «десан-
том» стояли важнейшие задачи: это в первую 
очередь уничтожение объявлений с ссылками 
на наркомагазины и различные наркограффи-
ти, проведение праворазъяснительной работы 
среди населения и обход частного сектора с 
целью выявления фактов произрастания дико-
растущей конопли. Для максимального охвата 
территории волонтеров поделили на группы,  
в которых провели инструктаж. Вооружившись 
баллончиками с краской и листовками, студен-
ты в сопровождении сотрудников полиции вы-
двинулись  по указанным районам города. 

Во время рейда полицейские и волонтеры 
обследовали стены многоэтажных домов, подъ-
езды, фасады и другие объекты, которые явля-
ются излюбленными местами  для нанесения 
наркограффити. Обнаруженные адреса сайтов, 
электронной почты, объявления с контактами 
распространителей наркотиков и предложени-
ями о сбыте запрещенных веществ  волонтеры 
и полицейские закрасили. Всего за пару часов 
стражи правопорядка и волонтеры уничтожи-
ли порядка 100 запрещенных надписей. Сто-
ит отметить, что во время рейда волонтерам 
встречались и уже закрашенные надписи, что 
свидетельствует о том, что ликвидация  нарко-
рекламы проводится постоянно. Беседуя с мо-
лодежью, полицейские в обязательном порядке 
рассказывали о том, какая ответственность гро-
зит за неверный шаг и желание связать свою 
жизнь с наркопреступностью. 

Одновременно шла и разъяснительная рабо-
та с населением: ребята раздавали листовки, бе-
седовали с юными горожанами, делились своим 
мнением и, конечно, предостерегали сверстни-
ков от соблазна «легкого» заработка. 

ВЕРНОЕ  РЕШЕНИЕ

По словам правоохранителя, со-
циально-психологический портрет 
педофила имеет несколько харак-
терных признаков. Чаще всего это 
мужчина, который столкнулся с се-
рьезными проблемами в социальной 
адаптации. Он может проживать в 
сельской местности и испытывать 
психический либо физический дис-
комфорт из-за различных негатив-
ных обстоятельств: разрыв с семьей, 
постоянные конфликты, финансо-
вые трудности и долги. Такие люди 
могут быть как женатыми (обычно 
гетеросексуалами), так и разведен-
ными или одинокими.

Подполковник Игнатенко под-
черкивает, что педофил – это тра-
гическая фигура, чья чрезмерная за-
ботливость о детях часто скрывает 
искажения его внутреннего мира. 
За маской привязанности к детям 
может скрываться эгоизм, который 
питает не их благополучие, а лишь 
извращенные потребности самого 
человека.

Эти слова заставляют задумать-
ся о том, как важно быть вниматель-
ными и осторожными в окружении. 
Обеспечение безопасности детей 
начинается с осознания реальных 
угроз и умения их распознавать. 
Прежде всего, необходимо обра-
щать внимание не только на пове-
дение, но и на психоэмоциональное 
состояние окружающих. 

Обычно склонные к педофилии 
лица не моложе 16 лет и, как прави-
ло, на пять и более лет старше своих 
жертв. Чаще всего это мужчины, од-
нако иногда встречаются и женщи-
ны. Общение предпочитают с деть-
ми до 14 лет. К слову, поведение их 
может быть чрезмерно балующим, 
они позволяют детям делать то, 

что запрещают родители – играть в 
компьютерные игры, вести себя лег-
комысленно, употреблять вредную 
пищу и даже курить.

Согласно исследованиям, у дан-
ной категории граждан могут быть 
неврологические особенности, та-
кие как доминирование правого 
полушария головного мозга, а так-
же различные физические характе-

ристики – невысокий рост, левору-
кость или амбидекстрия (одинаково 
успешное владение обеими руками). 
Важно отметить, что в детстве они 
могли  получить черепно-мозговые 
травмы, что также влияет на их по-
ведение.

Часто педофилы имеют низкий 
уровень интеллекта, и в некоторых 
случаях наблюдаются нарушения, 
возникающие во время внутриу-
тробного развития нервной систе-

мы. К примеру, если мать употре-
бляла наркотические вещества во 
время беременности. Такие факторы 
могут нарушить базовые инстинкты: 
если у нормального человека при 
взгляде на детей «включается» за-
щитный и родительский инстинкт, 
то у педофила активируются иные, 
более извращенные импульсы.

В то же время подполковник юсти-
ции отмечает, что у педофилов фик-
сированного типа не сформирована 
полноценная психосексуальность и 
гендерная идентичность. Эти люди, 
часто не совершающие физического 
насилия, отличаются от социопатов 
и лиц с регрессией, чьи действия мо-
гут быть мотивированы садизмом. Их 
привязанность к объектам влечения 
может казаться глубокой, но на са-
мом деле не имеет ничего общего с 

родительскими чувствами.
Психолог подчеркивает, что у 

педофилов наблюдаются значи-
тельные нарушения в сфере обще-
ния. Они испытывают трудности в 
установлении контактов с окружаю-
щими и не могут увидеть ситуацию 
с точки зрения других людей. Это 
приводит к снижению способности 
адекватно воспринимать окружа-
ющую реальность и формирует аф-
фективные идеи о враждебности 
со стороны общества. Таким обра-
зом, их поведение становится ре-
зультатом внутренней замкнутости, 
агрессивности и подозрительности. 
Они могут воспринимать действия 

окружающих как угрозу, что в свою 
очередь приводит к неправильной 
оценке ситуации и, как следствие, к 
противоправным действиям. 

Уровень интеллекта у них ниже 
среднего, а мыслительная деятель-
ность затрудняется аффективны-
ми переживаниями, что блокирует 
логическое мышление. Заниженная 
самооценка тесно граничит с пере-
оценкой собственных страданий, 
что служит способом избежать от-

ветственности за свои действия. 
Педофилы склонны пренебрегать 
нравственными и правовыми норма-
ми, их интересы ориентированы на 
получение личной выгоды.

В последние годы в Казахстане 
значительно ужесточены наказания 
за сексуальные преступления в от-
ношении несовершеннолетних. За-
конодательство страны претерпело 
ряд серьезных изменений: введены 
более строгие меры, включая увели-
чение сроков заключения. 

Кроме того, на осужденных, про-
ходящих по настоящим статьям, от-
менено действие гуманных актов, 
способных так или иначе смягчить 

меру наказания. А обусловлено на-
стоящее решение необходимостью 
защиты прав детей и их безопасно-
стью.

Однако важно также помнить, 
что образование и открытые разго-
воры с детьми о безопасности игра-
ют ключевую роль в их защите от 
потенциальных угроз. Родители и 
общество должны быть бдительны-
ми, создавая безопасную среду для 
детей.

КАК РАСПОЗНАТЬ ПЕДОФИЛА?
Проблема безопасности детей продолжает оставаться в центре общественно-
го внимания, особенно, когда речь идет о педофилии. Как распознать челове-
ка, который представляет угрозу? Эти вопросы мы задали эксперту – главному 
психологу Управления воспитательной и социально-психологической работы 
среди осужденных Комитета УИС  подполковнику юстиции Людмиле Игнатенко. 

Бахытгуль РАХИМБЕКОВА

Порядка 200 студентов-волонте-
ров приняли участие в антинар-
котической акции в Кокшетау.

Асем АБДРАХМАНОВА,
Акмолинская область
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Мероприятие прошло торжественно, на высо-
кой патриотической ноте, с участием руководства 
и профессорско-преподавательского состава ака-
демии, ветеранов правоохранительных органов, 
родителей. 

Для каждого из 270 курсантов это волнующий 
и важный момент, означающий начало нового 
этапа в их жизни. С поздравлениями к будущим 
сотрудникам полиции обратились начальник 
Департамента полиции Алматы генерал-майор 
полиции Арыстангани Заппаров и член Совета ве-
теранов академии генерал-майор полиции Джан 
Кенжетаев. 

Тепло поздравив курсантов с этим знамена-
тельным событием, они пожелали им успехов, 
дали свои наставления, напомнив о важности 
постоянного совершенствования и саморазвития, 
чтобы в будущем ответственно и наилучшим об-
разом выполнять свои служебные обязанности.

Было подчеркнуто, что академия является 
своеобразным переходом к реальной работе в 
органах правопорядка, и, принимая присягу, кур-
санты обязуются быть преданными своему слу-
жебному долгу, защищать законы и права граж-
дан, соблюдать этические принципы и стандарты 
профессионального поведения, быть готовыми 
выдержать все трудности, связанные с работой в 
органах правопорядка.

Для этого в академии созданы все условия. 
Второй год учебное заведение работает по про-
грамме бакалавриата, обучая самым современ-
ным и востребованным специальностям: право-
охранительная деятельность, противодействие 
кибербезопасности, IT-криминалистика, инфор-
мационные системы и административно-право-
вая деятельность. 

И что немаловажно, программы высшего и по-
слевузовского образования предоставляют воз-
можность двудипломного обучения. 

Высокие требования к специалистам этих 
подразделений обусловили тщательный отбор 
наиболее подходящих кандидатов, способных 
справиться и освоить профессию. Им предстоя-
ло прохождение медицинского обследования на 
психофизиологическую пригодность для служ-

бы в полиции, сдача экзаменов, тестов и провер-
ка физического состояния. Надев форму курсанта 
Алматинской академии МВД, они учатся следо-
вать строгому режиму, привыкают к жизни в ка-
зарменных условиях. 

Юноши и девушки, успешно преодолевшие 
этапы отбора, стали курсантами академии, и те-
перь в течение учебного процесса уделяют внима-
ние теоретическим знаниям, практическим навы-
кам, учатся работать в команде. 

Мы видим, как молодые люди изменились 
за считанные недели. И сегодня, когда началась 
серьезная учеба, каждый день у них проходит с 
пользой. Будущие специалисты много времени 
проводят на  тренировочных и симуляционных 
занятиях, чтобы быть готовыми к различным си-
туациям, с которыми им придется столкнуться в 
будущем. Прошедшие все испытания и успешно 
завершившие обучение в академии, получат воз-
можность служить в структурах правоохрани-
тельных органов.

После занятий идут в спортзал для повыше-
ния физической подготовки, учатся тактике и 
приемам борьбы с преступностью, закаливая вы-
носливость и характер. Это способствует отработ-
ке приемов в принятии быстрых решений и реши-
тельности в сложных ситуациях. 

Давать глубокие знания и навыки, формиро-
вать высокие моральные и этические стандар-
ты – задача профессорско-преподавательского 
состава академии. По отзывам преподавателей, 
курсанты академии обладают высоким уровнем 
дисциплины и ответственности, проявляют рве-
ние к учебе, стремление к совершенствованию и 
готовы приложить все усилия, чтобы стать насто-
ящими профессионалами в своем деле. Каждый 
понимает, что от его усилий зависит будущее 
страны и безопасность граждан, и что они явля-
ются защитниками порядка и закона. 

ЗНАМЕНАТЕЛЬНОЕ  СОБЫТИЕ
В Алматинской академии МВД имени М. Есбулатова состоялась це-
ремония принятия присяги курсантами бакалавриата.

Динара АСАНОВА,
начальник отдела внутренней и 

внешней коммуникации 
Алматинской академии МВД 

им. М. Есбулатова


